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 СДЕЛАЛИ ВИНОВАТЫМИ
Вокруг тарифов на проезд в Пензе до сих пор не утихают 
разговоры. Кто подливает масло в огонь и кому выгодна такая 
ситуация? «Горожанин» провел собственное расследование 
и выяснил, что на самом деле стоит за непрекращающими-
ся обвинениями в адрес пассажирского транспорта. Зачем 
в пензенских автобусах и троллейбусах появились валида-
торы? Почему на самом деле выросли затраты перевозчи-
ков? Оказывается, все понимали, что проблемы с городским 
транспортом неизбежны, но ничего не менялось. 
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ЦИФРЫ

22,4 тыс.
РУБЛЕЙ СРЕДНЯЯ 
ЗАРПЛАТА ПЕНЗЕН-
ЦА ПО ДАННЫМ 
ПЕНЗАСТАТА 

2,2 млрд
РУБЛЕЙ ПОЛУЧИТ 
РЕГИОН ИЗ  
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА НА  
ВЫПЛАТУ ДОЛГА 

15 ПЕНСИОНЕРОВ
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В ЧЕМПИОНАТЕ ПО 
КОМПЬЮТЕРНОМУ 
МНОГОБОРЬЮ
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ФОТО П. ДРУЖИНИНА

В каком  
детсаду  

ждут  
вашего  

ребенка?
 стр. 7»
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Без вины виноватые
 ГОЛОС УЛИЦЫ

2

Все, кто смотрит теле-
визор и читает газеты, 
наверняка заметили, что 
повышение разного рода 
тарифов, каким бы оно ни 
было, проходит в качестве 
дежурной информации. 
И только рост стоимо-
сти проезда в городском 
транспорте сопровожда-
ется зазубренными фра-
зами «жулики и ворье». 
Кому выгоден подобный 
популизм?

За последние 15 лет 
сложилась ситуация, 
когда пассажирскими 
перевозками в Пензе 
занимаются не только 
муниципальные пред-
приятия, но и частные 
перевозчики. Они рабо-
тают на одних и тех же 
условиях, выполняют 
одинаковую функцию, 
подчиняются общим тре-
бованиям, а вот финан-
сируются по-разному. За 
перевозку льготников му-
ниципальный транспорт 
получает компенсацию, а 
частный – нет, хотя льгот-
ников возить обязан. 

Компенсация за про-
езд льготных категорий 
пассажиров должна осу-
ществляться преимуще-
ственно из областного  
бюджета. Но получить 
эти деньги невозможно 
или очень сложно – на су-
дебные разбирательства 
уходит как минимум три 
года. И частники идут в 
суд, хотя это не нравится 
власти, так как немину-
емо повлечет перерас-
пределение бюджетных 
средств. Их придется 
снимать с других статей 
расходов, которые тоже 
неотложные, например 
капремонт или строи-
тельство.

Но строительство бас-
сейна для любого чинов-
ника предпочтительнее, 
потому что такое событие 
в регионе не останется 
незамеченным. Оно по-
высит личный рейтинг 
чиновника и его коман-

ды. Если эти же деньги 
уйдут на компенсацию 
проезда льготников, этого 
никто не увидит, а зна-
чит, дополнительных по-
литических дивидендов 
не принесет. Поэтому у 
нас в регионе и в област-
ном центре отсутствует 
планомерная и взвешен-
ная политика развития 
пассажирского транспор-
та. От нее остались лишь 
разовые показательные 
покупки то автобусов, то 
троллейбусов. В основном 
в лизинг и на обремени-
тельных для бюджета ус-
ловиях.

В такой ситуации част-
ный перевозчик очень 
сильно мешает привыч-
ной работе, пытаясь че-
рез суд получить свое 
– честно заработанное. 
Отказываясь выполнять 

всевозможные просьбы 
и призывы властей ото-
звать исковые заявле-
ния, он становится объ-
ектом незаслуженных 
обвинений. Законно за-
работанные деньги пре-
подносятся как грабеж 
или жульничество. Когда 
такие слова раздаются с 
высоких трибун, их под-
хватывают местные СМИ. 
А любая информация, 

повторенная сотню раз, 
в итоге воспринимается 
как правда. К сожале-
нию, подобная ситуация 
случилась не вчера.

Более пяти лет назад 
по инициативе перевоз-
чиков ввели средства 
электронного учета пас-
сажиров, в том числе и 
льготников. Транспорт-
ные предприятия получи-
ли возможность доказать 
точный размер выпада-
ющих доходов. До этого 
суды отказывали в воз-
врате недополученных 
средств всем перевозчи-
кам, кроме муниципаль-
ного.

Электронный учет 
привел также к росту та-
рифа. Выяснилось, что 
пассажиропоток в Пензе 
гораздо ниже методиче-
ских цифр 1961 года, по 

которым он рассчиты-
вался. Естественно, это 
никому не понравилось. 
Чтобы избежать социаль-
ных потрясений в чере-
де постоянных выборов, 
было принято решение 
компенсировать из бюд-
жета разницу между эко-
номически обоснованным 
тарифом и провозной 
платой, которую платит 
пассажир.

Эта схема была орга-
низована таким образом, 
что сначала всю разни-
цу в тарифе получало 
МУП ППП, а потом оно 
перераспределяло эти 
деньги между другими 
перевозчиками. Или не 
перераспределяло, или 
не получало? Как нам 
стало известно, деньги до 
МУПа не доходили, следо-
вательно, и до остальных 
тоже. Подобные факты 
совсем не хочется делать 
публичными, предавать 
огласке многомиллион-
ное ежемесячное недофи-
нансирование транспорта 
в Пензе. В таких услови-
ях сложно быть правди-
вым. Все понимали, что 
проблемы неизбежны, и 
самое простое – заявлять, 
что во всем виноваты 
частные перевозчики. Те 
самые, которые спасли 
город от коллапса в кон-
це 90-х и продолжают это 
делать сейчас. Якобы это 
они повышают тариф, 
требуют денег из бюдже-
та, которых и так ни на 
что не хватает. Информа-
ция о плохом бизнесмене 
быстрее находит отклик 
у населения, чем о хо-
рошем. С точки зрения 
пиар-технологий это был 
верный ход для тех, кто 
не хочет разобраться и по-
нять истину. Чиновники 
продолжали заигрывать 
с горожанами, используя 
примитивные популист-
ские приемы. В решении 
проблем общественного 
транспорта вместо фи-
нансирования использо-
вался черный пиар.

Остается надеяться, 
что все это в прошлом и 
что ветер перемен, кото-
рого все так ждут, и в этой 
отрасли изменит ситуа-
цию к лучшему. Может, 
не стоит делать жулика 
из водителя, который про-
сыпается в четыре утра, 
чтобы горожане успели 
на работу.

 ВСЕ ПОНИМАЛИ, ЧТО ПРОБЛЕМЫ НЕИЗБЕЖ-
НЫ, И САМОЕ ПРОСТОЕ – ЗАЯВЛЯТЬ, ЧТО ВО 
ВСЕМ ВИНОВАТЫ ЧАСТНЫЕ ПЕРЕВОЗЧИКИ 

В прошлом номере «Горожанин» провел рас-
следование и обнаружил существующий дисбаланс 
между ростом доходов и расходов граждан. Сегод-
ня мы попытаемся разобраться, почему тариф на 
проезд стал краеугольным камнем, вокруг которого 
ведутся информационные войны.
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– В этом году у моих ро-
дителей юбилей – 50 лет 
как прожили вместе. Слы-
шал, что им полагается 
материальная выплата. Так 
ли это и куда нужно обра-
титься?

Наталья Ланкина, 
ул. Пушанина

Министерство финан-
сов Пензенской области:

–  На территории Пензен-
ской области реализуется 
Закон от 09.07.2007 № 1324-
ЗПО «О единовременных 
мерах социальной под-
держки супругам, прожив-
шим в зарегистрирован-
ном браке 50 и более лет». 
Супружеской паре выпла-
чивается 5 тысяч рублей еди-
новременно. Для получения 
выплаты супругам необхо-
димо обратиться в отдел 
ЗАГС по месту жительства, 
проживающим в городе 
Заречном – в Управление 
ЗАГС Пензенской области.

– Что делать, если из 
крана с горячей водой те-
чет вода бурого цвета? Ни-
кто не хочет решать про-
блему.

Михаил, 
ул. Терновского

Министерство строи-
тельства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Пен-
зенской области:

– Нужно сообщить об 
этом факте, можно по 
телефону, в свою управ-
ляющую компанию, ТСЖ, 
ЖСК. Контакты указаны в 
квитанции на оплату комму-
нальных услуг. Там обязаны 
зарегистрировать обраще-
ние, сообщить номер и фа-
милию принявшего звонок. 
Обслуживающие организа-
ции обязаны принять меры к 
устранению проблемы. За 
перерыв в оказании комму-
нальных услуг должны в сле-
дующем месяце сделать 
перерасчет.

Сейчас они выполняют 
муниципальный заказ, 
возводят пристрой к дет-
саду.

– Подрядчики идут не-
охотно. Работаем в ноль, 
чтобы сохранить коллек-
тив. Расценки низкие, 
цены на материалы вы-
сокие, – констатировал 
Алексей Савичев.

В разговоре он при-
знался, что депутатские 
полномочия скорее меша-
ют, чем помогают основ-
ной работе. С депутата 
спрос выше, и работу оце-
нивают под лупой, хотя 
не ошибается тот, кто ни-
чего не делает.

– Зачем же вы пошли в 
депутаты? – сорвался во-
прос.

– Потому что вижу, что 
у простых людей нет ры-
чагов воздействия на об-
служивающие компании 
и подрядчиков, – при-
знался Савичев.

Он избран депутатом 
год назад, но округ знает 
уже давно: работал по-
мощником депутата Лу-
кьянова. Правда, округ 
тогда был намного обшир-
нее. Поэтому в соседних – 
первом и третьем остались 
люди, которые его знают 
и которым он продолжает 
помогать. Например, би-
блиотеке имени Лермон-
това. Недавно по просьбе 
директора оборудовали 
игровую детскую площад-
ку, не важно, что она на-
ходится на территории 
другого депутата.

– За личные средства 
покупали асфальтовую 
крошку, чтобы засыпать 
самые страшные ямы. По-
моги оборудовать детские 
площадки. Ставим доми-
ки и песочницы собствен-
ного производства, – гово-
рит депутат.

В этом году в округе 
планируется асфальтиро-
вать 1870 квадратных ме-
тров внутриквартальных 
дорог. Удалось добиться, 
чтобы на дополнительно 
выделенные из региональ-
ного бюджета средства от-
ремонтировали дорогу по 
улице Лядова, ведущую 
к школе № 76 и детсаду. 
После застройки микро-
района она превратилась 
из внутриквартальной в 
сквозную. Однако по ней 
ни пройти ни проехать. По 
наказам депутат внес до-
рогу в план асфальтиров-
ки на это лето.

Алексей Савичев се-
тует, что жители во мно-
гом безучастны к судьбе 
собственного двора. На 
субботник по благоу-
стройству весной вышли 
единицы. Пришлось са-
мому браться за лопату. 
Многие проходили мимо, 

советовали, но работать 
никто не соглашался.

Алексей Савичев ак-
тивно поддерживает про-
фессиональный и лю-
бительский спорт. Сам 
играет за футбольную 
команду на позиции за-
щитника, два года они 
выигрывали чемпионат и 
кубок города среди люби-
телей.

– Главное – желание, 
и тогда все можно успеть. 
Мой рабочий день начи-
нается в семь утра, отво-
жу дочку в сад. Сам еду 
до работы в спортзал. Час 
у меня тренировка. Ве-
чер стараюсь проводить 
с семьей. В июне родил-
ся сын, – рассказывает 
Алексей Савичев.

В законотворческой 
деятельности, по его лич-
ному признанию, он руко-
водствуется принципом 
«не навреди». Поэтому 
изучает темы, пытается 
разобраться и не спешит с 
инициативами.

У депутата работает 
личный сайт, на кото-
ром освещается его де-
ятельность в Думе и в 
округе. Завез песок на 
детские площадки, поста-
вил ограждения у домов, 
поздравил ветеранов и 
школьников. За послед-
ний год мы насчитали 
у депутата Савичева 12 
благодарственных писем 
от представителей власти, 
спортивных клубов, школ 
и общественных объедине-
ний. Раз в месяц депутат 
проводит прием граждан.

График приема – по-
следняя среда месяца 
с 16.00 до 18.00 в зда-
нии МУП «Запрудный» 
по адресу: г. Пенза, пр. 
Строителей, д. 47. 

УВАЖАЕМЫЕ  
ГОРОЖАНЕ!

Если у вас назрел по-
настоящему больной во-
прос и вы затрудняетесь 
найти на него ответ, обра-
щайтесь. Редакция «Горо-
жанина» всегда придет на 
помощь! 

ЗВОНИТЕ: 25-85-90

кто о чем?

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ

3

По принципу «не навреди»

ОТПРАВЬТЕ
СМС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
Ищите нас в Facebook, ВКонтакте и Twitter

Алексей Савичев приехал на встречу с «Горожа-
нином» в свой округ № 2 со стройки. Он руководит 
строительной компанией, где создано около ста ра-
бочих мест.
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На протяжении нескольких не-
дель вы, наши читатели, присылали 
в редакцию свои вопросы для людей, 
которые вам интересны. Александр 
Самокутяев набрал больше всего 
голосов и по праву открывает нашу 
новую рубрику. О космическом быте, 
страхе, нештатных ситуациях и даже 
немного об инопланетянах Алек-
сандр Михайлович рассказал наше-
му корреспонденту во время своего 
последнего визита на родину. 

– Александр Михайлович, у каж-
дого есть детская мечта. Похоже, у 
вас она сбылась.

– Я мечтал быть летчиком. Чест-
но признаться, не помню, когда 
решил им стать. Никогда даже не 
сомневался, просто знал: я буду. 
Окончил обычную школу № 56. 
Учился в Пензенском политехниче-
ском институте, но потом поступил в 
Черниговское высшее военное ави-
ационное училище. Хотел летать. 
Ну, а дальше так сложилось, что 
судьба забросила меня немножко 
выше (улыбается).

– Самый популярный вопрос у 
наших читателей – как стать кос-
монавтом?

– В принципе любой человек до 
31 года может стать космонавтом. 
Правда, этому предшествует тяже-
лая и нудная подготовка на зем-
ле. В космонавтику открыты три 
пути. Первый – закончить хороший 
технический университет и пойти 
работать в Ракетно-космическую 
корпорацию. Вторая «калитка» – че-
рез высшие медицинские учебные 
заведения. Сейчас на орбите вос-
требованы физики и биологи. Тре-
тий путь – через военную авиацию. 
Получив диплом, можно подавать 
заявку в государственную комис-
сию по подготовке космонавтов. От-
бор состоит из трех этапов. Сначала 
проверяют компетентные органы. 
Даже неоплаченный штраф может 
поставить крест на карьере. Затем 
исследование здоровья, а не обследо-
вание. Комиссия проводится дважды 
разными составами. Кто прошел эти 
этапы, тому предстоят экзамены. Те-
стируют по физике, математике, рус-
скому языку, затем по специальным 
предметам. Проверяют на знание 
устройства ракеты, этапов полета, 
системы управления движением. 
Если соискатель успешно справился, 
его зачисляют в отряд космонавтов и 
начинают готовить к полету. Но это 
продолжается несколько лет.

– Страшно там, в космосе?
– Я бы сказал, сложно. Пожа-

луй, сложнее всего – личные взаи-
моотношения команды. Все люди 
разные, у каждого свой характер. 
Единственные живые собеседники 
на орбите – товарищи по команде.

Но были и нештатные ситуации. 
В первом полете был выход в откры-
тый космос, продолжался он шесть 
с половиной часов. Это физически 
тяжело. В открытом космосе страш-
но! Ты висишь на тонкой веревочке, 

НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Есть только ты и она – Земля
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ДОРОГА К ШКОЛЕ ЗАСТАВЛЕНА МАШИНАМИ

АЛЕКСАНДР САМОКУТЯЕВ ДВАЖДЫ ЛЕТАЛ В КОСМОС

Летчик-космонавт, Герой России, наш земляк Александр Самокутяев стал первым героем «Народного 
интервью» – специального проекта газеты «Горожанин».



54

НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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МКС несется по орбите 
со скоростью 400 км/час. 
Прелесть в том, что ты мо-
жешь взглянуть на Землю 
не через иллюминатор, а 
через стекло скафандра, 
оно намного тоньше. Есть 
только ты и она – Земля. 
Это очень здорово, непере-
даваемо. 

– Какие нештатные си-
туации у вас были на кос-
мической станции?

– Космос вообще не-
предсказуемый. Однажды 
мы попали под «обстрел» 
космического мусора. Это 
сейчас острая проблема, 
накопилось так много от-
служивших спутников, и 
никто не знает, что с ними 
делать. Нам сообщили из 
ЦУПа, что в опасной бли-
зости появились обломки 
китайского спутника. Мы 
сидели с задраенными лю-
ками, как подводники, в 
ожидании, что в любой мо-
мент может последовать 
сильнейший удар, тряска 
и непредсказуемые по-
следствия столкновения. 
Все обошлось. Мы разми-
нулись, но по космическим 
меркам были «лицом к 
лицу» – на расстоянии все-
го ста метров. Во втором 
полете также была очень 
неприятная ситуация. На 
корабле, в американской 
части, есть система охлаж-
дения, заполненная амми-
аком. Это очень ядовитое 
вещество, в случае раз-
герметизации наступает 
мгновенная смерть. При-
боры показали, что пошла 
резкая утечка из внешне-
го контура системы. Весь 
экипаж в противогазах 
собрался в российском сег-
менте. Никто не понимал, 
что происходит, ни мы, ни 
Земля. На МКС сутки мы 
боролись за жизнь. В ито-
ге приборы показали, что 
больше опасного аммиака 
в системе нет. Несколько 
раз приходилось устра-
нять локальные пожары 
на МКС. Со всеми слож-
ностями команда справи-
лась.

– На МКС у вас было 
свободное время?

– Практически нет. Ос-
новное развлечение в кос-
мосе – это работа. У нас 

есть таск-лист, в нем пере-
чень задач, которые при 
желании можно выпол-
нить в свободное время. 

– Как вы там спите, 
там же очень шумно от 
работы приборов? 

– Шумят вентиляторы. 
Спасают бируши. На ор-
бите солнце всходит и за-
ходит каждые 90 минут, 
поэтому рассвет бывает 
16 раз в сутки. Стараем-
ся придерживаться зем-

ного расписания. В не-
весомости все равно где 
спать, главное – надежно 
зафиксировать тело. На 
МКС спальные мешки с 
молниями прикреплены 
прямо к стенам. В рос-
сийском сегменте есть 
иллюминаторы, через 
них перед сном можно 
любоваться видом Земли. 
У американцев «окон» 
нет. 

– А чем питаются кос-
монавты? По-прежнему 
еда из тюбиков?

– Примерно с 80-х годов 
на орбиту стали постав-
лять сублимированные 
продукты – обезвоженные. 
В пакет с сухой смесью за-
ливается горячая вода – и 
обед готов. В тюбиках сей-
час остались только сок и 
небольшой комплект пита-
ния для подлета к станции. 
Хлеб пакуют маленькими 
буханками на один укус. 
Если крошки разлетятся, 
может быть много проблем.

– Не могу не задать во-
прос наших читателей: 
существует ли план на 
случай, если космонавт 
увидит вдруг НЛО или 
встретит за бортом ино-
планетян?

– Особых указаний на 
этот случай нам не дава-
ли. У профессиональных 
космонавтов и астронав-
тов еще никогда не было 
общения с внеземными 
цивилизациями. Неко-
торые «космические ту-
ристы» рассказывали о 
каких-то зеленых чело-
вечках, необычных явле-
ниях и существах. Я их не 

видел.  От жителей Земли 
ничего не скрываю. Пока 
встреч с инопланетянами 
не было (улыбается).  

– Как вы относитесь к 
космическому туризму?

– Я не сторонник этого 
модного веяния. Как са-
мостоятельная индустрия 
космический туризм не-
плох. Но я убежден, что 
профессиональные кос-
монавты и туристы долж-
ны летать отдельно. Для 
этого, наверное, нужно 
готовить специальных 
космонавтов, которые бу-
дут менеджерами на го-
стиничной станции, в кос-
мическом отеле и будут 
обеспечивать комфортное 
пребывание в космосе.

– Совсем скоро в Пен-
зенской области будут 
губернаторские выборы.  
Можно ли голосовать на 
МКС?

– Участие в выборах – 
конституционная обязан-
ность гражданина. Кос-
монавты, которые сейчас 
находятся на МКС, не име-
ют отношения к Пензен-
ской области, поэтому губер-
натора выбирать точно не 
будут. Но на президентских 
выборах был предусмотрен 
закрытый способ голосова-
ния. У нас есть доверенное 
лицо на Земле, в ЦУПе, 
которое ставит галочку за 
выбранного космонавтом 
кандидата.

– Космонавта сегодня 
можно сравнить с рок-
звездой или голливуд-
ским актерам? Вас не 
тяготит слава?

– Пожалуй, главное от-
личие моей жизни до по-
лета в космос и после – это 
то, что стало очень мало 
свободного времени. Даже 
не так, его практически 
нет. Приходится много 
встречаться с широкой ау-
диторией. Начинаешь це-
нить каждую секунду. 

– Каковы ваши планы 
на будущее?

– Я собираюсь занять-
ся обучением молодых 
специалистов в Центре 
подготовки космонавтов, 
заняться инструкторской 
работой. А там кто знает, 
может, случится еще один 
космический полет.

ФОТО КОСМОНАВТОВ С МКС
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СОВЕТ ОТ СПОРТСМЕНА

Чтобы хорошо выглядеть, 
нужно приложить максимум 
усилий. Об этом не пона-
слышке знает телеведу-
щая, танцевальный тренер 
и спортсменка Ирина Це-
плова. 

В основе питания про-
фессиональных спор-
тсменов, да и любого че-
ловека – правильная вода. 
Чистую питьевую воду необ-
ходимо пить до, во время и 
после тренировок неболь-
шими порциями по 30-50 
мл. Так, за часовое занятие 
нужно выпивать в среднем 
около 250 мл, а сразу по-
сле тренировки восполнить 
потери жидкости можно, 
выпив до 400 мл воды.

Бутилированная вода, 
кстати, не самый опти-
мальный вариант. Она тре-
бует длительного хранения, 
поэтому производители 
применяют глубокую очист-
ку, и на выходе мы имеем 
бутылку с «мертвой» водой. 
Артезианская вода «Ключ 
здоровья», напротив, высту-
пает идеальным способом 
доставки полезных микро-
элементов организму и 
помогает максимально 
усвоить и синтезировать пи-
тательные вещества. Всег-
да свежая, вкусная (а ведь 
у воды тоже есть свой вкус 
– вкус чистоты), с идеаль-
ным биохимическим ба-
лансом, вода «Ключ здоро-
вья» станет вашим лучшим 
помощником в достиже-
нии спортивных 
результатов и 
поддержании 
здорового об-
раза жизни.

Чистая, 
«правиль-
ная» вода 
– лучшее 
средство от 
проблем 
со здоро-
вьем.
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ЭТО ИНТЕРЕСНО

6

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Пять шагов к здоровью

– В санаторий «Березовая роща» очень
часто приезжают наши постоянные кли-
енты. Они знакомы с нашими методика-
ми и персоналом. Перед приездом зво-
нят, узнают, не в отпуске ли их любимый 
врач. Отдыхающие сами говорят: лече-
ние действительно имеет эффект, к нам 
возвращаются из года в год, – рассказы-
вает генеральный директор санатория 
Сергей Селин.

«Березовая роща» постоянно совер-
шенствует методики лечения, внедря-
ются новые медицинские технологии. 
Заведующая лечебно-диагностическим 
отделением врач-физиотерапевт выс-
шей категории Нина Башкатова де-
монстрирует магни-
тотерапевтическую 
установку «Магнито-
турботрон»: 

– Магнитотурбо-
трон помогает в лече-
нии и профилактике 
самых разных заболе-
ваний. Эффект очень 
ощутим. Процедуры 
оказывают обезболи-
вающее, противоопу-
холевое и противометастатическое дей-
ствие. Активизируется восстановление 
тканей и сосудов, улучшается кровоток. 

Гостей из разных регионов России 
привлекает наличие необходимых ме-
дицинских услуг и комфортные условия 
отдыха. 

– Я езжу сюда постоянно из-за чудо-
действенной водолечебницы и замеча-
тельного массажа. Меня устраивают 
условия и адекватная цена, – говорит 
сибирячка Анна.

– Не так давно отдыхал в санатории
в Астраханской области. Цена на путев-
ку была выше, а количество процедур, 
включенных в стоимость, гораздо мень-
ше. Здесь по 10–11 разных видов, а пла-
тить дополнительно не нужно. Думаю, 

в следующем году приеду снова в «Бе-
резовую рощу», – подтверждает житель 
Астрахани Сергей. 

Здесь могут поправить здоровье и по-
жилые люди, и семейные пары, и мамы с 
детьми, и нуждающиеся в послеопераци-
онной реабилитации.

Расскажем пошагово, что вас ожидает 
по прибытии в «Березовую рощу».

Шаг 1-й. Здесь, как и в большинстве 
санаториев, все начинается с полного 
всестороннего обследования. Приеха-
ли без санаторно-курортной карты – не 
беда, обследование проведут на месте.

Шаг 2-й. Вам подберут индивиду-
альную лечебную 
диету и назначат 
консультации  уз-
ких специалистов, 
исходя из ваших по-
желаний и состоя-
ния здоровья.

Шаг 3-й. Помимо 
лечебных предусмо-
трены не только по-
лезные, но и прият-
ные процедуры. Это 

инфракрасная сауна, ароматерапия, 
разные виды массажа, иглоукалывание.  

Шаг 4-й. Вам предложат насыщен-
ную развлекательную программу. Нахо-
дясь на лечении в санатории, не заскуча-
ет ни взрослый, ни ребенок.

Шаг 5-й. Вы покидаете санаторий, за-
ряженные силами, энергией и положи-
тельными эмоциями на все следующие 
365 дней. Поверьте, приехав сюда впер-
вые, вы обязательно вернетесь за новой 
порцией здоровья. В «Березовую рощу», 
в любимую рощу!

ЗАБРОНИРОВАТЬ И КУПИТЬ пу-
тевку вы можете по адресу: г. Пенза, 
ул. Советская, 4, телефоны: (8412) 56-
49-49, 56-56-61, доп. офис 38-91-04.

Каждый заботится о своем здоровье, и если предлагают нечто 
особенное, устоять невозможно. Индивидуальные программы 
оздоровления по методикам, проверенным годами, каждому 
гостю предлагает профсоюзный санаторий «Березовая роща». 

          МЕНЕДЖЕРЫ ПО РЕКЛАМЕ 
          ЗАПИСЬ 

     НА СОБЕСЕДОВАНИЕ 
по тел. 25-85-90

ТРЕ
БУЮ

ТСЯ



76

реклама

Горожанин Пенза

Тираж 10 000 экземпляров.
Распространяется бесплатно.

Учредитель издания: ООО «Горожанин»
Адрес: 440026, г. Пенза, ул. Володарского, 9, оф. 304.
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций по Пензенской области. 
Свид-во СМИ ПИ № ТУ58-00244 от 25 мая 2015 г.
Директор-главный редактор: Н.С. Ильина
Журналист: Э.Ю. Петрова
Ограничение по возрасту 16+

Адрес редакции: 
440026, г. Пенза, ул. Володарского, 
д. 9, оф. 304
Телефон редакции: 25-85-90.
E-mail: g_penza@inbox.ru
Отдел приема рекламы и 
объявлений: тел. 25-85-90.   

Редакция может публиковать материалы, не разделяя точку зрения автора. При перепечатке ссылка на «Горожанин Пенза» 
обязательна. Ответственность за достоверность информации в рекламных публикациях  несут рекламодатели. Товары и услуги, 
рекламируемые в газете, сертифицированы и лицензированы. 

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции, отпечатана с оригинал-макета в ООО «Артмастер»,  
г. Пенза, ул. Гагарина, 11 А. Заказ № 451.
Объем 8 пл. Подписано в печать: 24.07.2015 г.. Подписано в печать: по графику – 12:00, фактически – 12:00. 

ДОСТОВЕРНО

7

Детский сад  
приглашает

Очередь в дошкольные 
учреждения, которую пы-
таются ликвидировать 
вот уже несколько лет, 
упрямо сопротивляется. 
Но есть детсады, в кото-
рых мы нашли 67 сво-
бодных мест. Конечно, не 
вариант возить малыша 
каждый день в другой ко-
нец города. Но детсад мо-
жет располагаться рядом 
или по пути на работу, ря-
дом с домом бабушки или 
няни, которые могли бы 
забирать ребенка. 

№ ДОУ Адрес. Телефон 2-3 года 3-4 года 4-5 лет 5-6 лет 6-7 лет
7 Воронова, 4.      31-63-84 2 1 0 0 0

23 Подлесная, 2.      62-85-55 0 0 0 1 0
2ф -31 Попова, 14б.      54-32-05 0 0 3 0 0

39 Ударная, 25.      49-52-23 0 1 0 0 0
56 Луначарского, 47.      58-87-06 1 0 0 0 0

Ф-56 Толстого, 7.      94-42-05 0 0 1 0 0
57 Измайлова, 51а.      56-48-41 2 0 1 0 0
70 Мельничная, 40а.      94-33-75 5 2 2 0 0
71 Титова, 20а.      20-45-62 1 1 0 0 0
88 Новый Кавказ, 30.      68-22-33 2 0 0 0 0
89 Бородина, 14.      43-74-25 0 1 0 1 0

2Ф-89 Рахманинова, 16.      95-54-18 2 0 0 0 0
105 Тухачевского, 92.      58-72-47 0 0 0 0 1
111 Фурманова, 9.      23-07-40 0 1 0 0 0

1Ф-111 Пр-т Победы, 9а.      42-03-11 1 0 0 1 0
1Ф-123 Каракозова, 73.      94-02-72 1 0 0 0 0

130 Ульяновская, 54б.      95-33-29 1 0 0 0 0
Ф-130 Ладожская, 127.      40-96-90 0 0 0 0 1

1Ф-137 Ульяновская, 24.      95-54-11 0 1 0 0 0
2Ф-137 Ульяновская, 28.      95-54-57 0 1 0 0 0
1Ф-139 Кулибина, 11а.      55-80-94 1 0 0 0 0

142 Ладожская, 81.      41-53-97 6 5 0 0 2
Ф-143 Пр-т Строителей, 95.      91-56-63 1 2 3 1 0

145 8 Марта, 23.      42-21-03 0 0 1 0 0
Ф-149 Рахманинова, 23.      95-54-17 0 1 0 0 0

151 Вадинская, 11б.      93-60-51 1 0 0 0 0
Итого   27 17 11 4 8
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Все лучшее в моей 
жизни начиналось со 
слов: «Зря мы это дела-
ем».

Настоящий програм-
мист ставит рядом с со-
бой два стакана – один 
с водой, на случай если 
захочет пить, другой без 
воды, на случай, если не 
захочет. А вот настоящий 
админ ставит четыре 
стакана. Другие два – на 
случай отказа первой 
системы.

Почему боксерские 
перчатки называются 
«перчатки»? Они же ва-
режки!..

– Любимый, ты не ви-
дел мои купоны в соля-
рий?

– Я их украл и раздал 
бледным.

ан
ек

до
т

ПРОГУЛКИ ПО ВРЕМЕНИ

ТЕЛЕФОН
РАЗМЕЩЕНИЯ
РЕКЛАМ Ы
25-85-90

ДЛЯ

Развитие троллейбус-
ного сообщения в Пензе 
сдерживалось плохим 
состоянием дорог и не-
обходимостью строить 
новые подстанции для 
обслуживания сетей. 
Поэтому параллельно в 
городе развивалось ав-
тобусное сообщение.

В 1930 году в пензен-
ском автопарке числи-
лись 10 автомашин и 
170 лошадей. По воспо-
минаниям журналиста 
Владимира Гиляров-
ского о Пензе, по го-
роду рассекали экипа-
жи вроде извозчичьей 
пролетки без рессор, с 
продольным толстым 
брусом, отделявшим 
ноги одного пассажира 
от другого. Пензенцы 
иронично называли их 
«удобками».

Постепенно автобу-
сы вытеснили конные 
повозки. К 1940 году в 
Пензе уже было семь ав-
тобусных маршрутов. Их 
водителей знали в лицо. 
Имена лучших сохрани-
ла история – Л. А. Лебе-

динский, А. И. Аброси-
мов, Л. П. Акимов.

В войну почти всех 
мужчин забрали на 
фронт. Тогда было под-
готовлено 60 женщин-
шоферов, которые и со-
ставили основной костяк 
водителей автобусного и 
троллейбусного парка. С 
тех пор женщины за ру-
лем в Пензе перестали 
быть в диковинку.

К 1966 году  на город-
ских маршрутах рабо-
тало 50 троллейбусов, а 
протяженность линии со-
ставила 50 километров. 

Автобусы обслуживали 
51 городской маршрут. 
Был государственный 
таксопарк из 300 легко-
вых машин и 30 микро-
автобусов. В области 
существовало 26 авто-
транспортных предпри-
ятий. Они обслуживали 
416 маршрутов, в том 
числе 82 городских, 287  
пригородных и дачных и 
77 междугородних.

В следующем номере 
мы вспомним про ком-
постеры и контролеров 
в общественном транс-
порте Пензы. 

Автобус вместо извозчика

ФОТО ИЗ КОЛЛЕКЦИИ ИГОРЯ ШИШКИНА

Готовимся к яблочному Спасу
К яблочному Спасу нуж-

но готовиться уже сейчас. 
Как защитить яблони от 
вредителей, рассказыва-
ет опытный садовод Гали-
на Алексеева.

Яблонная плодожорка 
– наиболее распростра-
ненный вредитель. По-
врежденные гусеницами 
яблоки не развиваются и 
опадают. Если с вредите-
лем не бороться, погибает 
до 90% будущего урожая. 

Начинать нужно с про-
филактических мер. Вес-
ной и осенью не забывайте 
очищать деревья от старой 
коры. Лучшее средство 
борьбы – опрыскивание. 
Производители предлага-
ют много разнообразных 
средств, при умелом об-
ращении они не нанесут 
вреда человеку и живот-
ным, но помогут сохранить 
здоровье сада. Если на 
приусадебном участке по 
каким-то причинам обра-

ботка весной не произво-
дилась, нужно принимать 
экстренные меры. 

Все сброшенные плоды 
обязательно собирайте с 
земли, полезно периоди-
чески слегка встряхивать 
дерево. Еще один дей-
ственный метод – «пра-
вильные соседи». Посади-
те вблизи яблонь цветущие 
растения и томаты. Запах 
пасленовых отпугнет пло-
дожорку, а цветочный аро-
мат привлечет насекомых 
– врагов вредителей.

Проверенное активное 
средство борьбы с гусе-
ницами – химические ин-
сектициды, биологические 
и вирусные препараты. Их 
используют для уничтоже-
ния потомства в период с 
их выхода из яиц до внедре-
ния в плод. Биологические 
и вирусные препараты 

хороши тем, что эффек-
тивность многих из них воз-
растает при температу-
ре выше 18°С. Особенно 
эффективна комплексная 
обработка. Первое опры-
скивание проводится хи-
мическим инсектицидом, 
затем до конца сезона по 
мере необходимости бо-
ремся только биологиче-
ским методом.

Чередуйте препараты, 
не стоит постоянно поль-
зоваться одним и тем же. 
Не бойтесь заменить про-
веренный годами настой 
табака на современное 
средство. Если вы не жела-
ете поливать свои яблони 
химикатами, попробуйте 
ловчий пояс, укрепленный 
на плодовых деревьях. Та-
кой вариант отлично по-
служит в дождливую пого-
ду.

ДАЧНЫЕ ХИТРОСТИ


